

Este es el monumento al Camino de Santiago que José Luis López diseñó y realizó para Villanuevas de Bogas en 2007. El es uno de los hospitaleros toledanos más conocidos. En la foto, un grupo de peregrinos murcianos.

La Iglesia también ha acondicionado como albergue de peregrinos la casa parroquial. Dice Eladio Martín que este año están pasando muchos más que nunca por allí, muchos extranjeros: la semana pasada uno en bici; para finales de esta semana esperaban a otros tres que hacen el Camino a caballo. "Ya les tenemos preparados hasta un sitio para los animales", decía un par de días antes. Sin contar los que se presentan sin avisar. El párroco no se enteró "hasta hace ocho o diez años" que el Camino del Sureste pasaba por aquí. "Me quedé de una pieza cuando una chica francesa, al terminar la misa, me contó que lo estaba haciendo y me pidió ayuda para hospedarse. Una vecina se ofreció para llevársela a su casa". Al año siguiente se presentaron un padre y un hijo que eran de Ibiza. Y desde entonces, cada año son más. "Nosotros siempre intentamos darles una acogida cariñosa".

ESCALONA ha sido durante siglos un referente del Camino del Sureste y del de Levante a su paso por Toledo. Allí llegó a haber dos hospitales para peregrinos y bajo el Arco de San Miguel se bifurca la ruta que parte de Alicante: unos continúan hasta Avila pasando por Almorox ; otros siguen la ruta por Paredes de Escalona hacia Salamanca. Hace unos años transformaron en albergue la antigua biblioteca del colegio, acondicionada con duchas, literas y calefacción. Pablo Pascual se encargó hace ya más de 25 años de que la ruta estuviera bien señalizada a su paso por Escalona y de echar una mano a los peregrinos que pasaban por allí. Ahora los caminantes cuentan también con el apoyo de la recién constituida Asociación de Amigos del Camino de



DIPUTACIÓN ULTIMA LA SEÑALIZACIÓN DEL TRAMO TOLEDANO Y UNA GUÍA PARA ORIENTAR AL PEREGRINO

En unas semanas estará terminada la señalización completa del Camino de Santiago a su paso por la provincia de Toledo, con postes de dirección, paneles informativos junto a los puntos de interés y sobre los municipios por los que va discurrendo, y placas en cerámica con la famosa concha identificativa dentro de los cascos urbanos. La Diputación de Toledo está realizando este proyecto en colaboración con la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Valencia, que ha proporcionado el estudio histórico sobre el tramo y ha asesorado sobre las necesidades de los peregrinos.

El trayecto señalado forma parte de la Ruta de Levante que parte de Valencia y coincide con el sendero de largo recorrido GR-239, aunque también se están instalando indicaciones en las variaciones que el Camino del Sureste, procedente de Alicante, presenta en su tramo toledano. Son 188 kms que se propone realizar en estas 7 etapas:

- 1.- **El Toboso - Quintanar - Puebla de Almoradiel - Villa de don Fadrique** (27 kms).
- 2.- **Villa - Villacañas - Tembleque** (29 kms).
- 3.- **Tembleque - Villanueva de Bogas - Mora** (25 kms).
- 4.- **Mora - Mascaraque - Almonacid - Nambroca - Burguillos - Cobisa - Toledo** (39 kms).
- 5.- **Toledo - Villamiel - Rielves - Barcience - Torrijos** (33,8 kms)
- 6.- **Torrijos - Val de Sto Domingo - Maqueda - Escalona** (25 kms)
- 7.- **Escalona - Almorox** (10 kms) - **provincia de Avila.**

****Una de las variantes (en el Camino del Sureste) discurre por **Novés**, en el tramo entre **Villamiel** y **Maqueda** y desde este pueblo pasa por **Quismondo** antes de llegar a **Escalona**.

****Otra alternativa del Camino, menos transitada, llega a la provincia por **Villafranca** y pasando por **Camuñas** alcanza **Madridejos**. Luego discurre por **Turleque** hasta **Mora**. Desde **Toledo** avanza hasta **La Puebla de Montalbán** y **Talavera**, pasando por **Carpio**, **Cebolla** y **Montearagón**. **Oropesa**, **Lagartera** y **Calzada de Oropesa** son los últimos pueblos toledanos antes de acceder a Extremadura para incorporarse a la Vía de la Plata.

La Diputación está a punto de editar una **guía de bolsillo** para los peregrinos que pasen por la provincia, con información útil sobre caminos, hospedaje, asistencia sanitaria, puntos turísticos...

Un matrimonio de Novés tiene a disposición de los peregrinos una casa, con las camas recién hechas y el frigorífico lleno para que no tengan que preocuparse de nada. "Nos ha salido del corazón", dice Pilar Barbas